



Médicos vascos exiliados en América en 1937

Ponencia pronunciada por el
Dr. Anton Erkoreka

*en la Jornada de Nutrición
"XXV años de Nutrición Comunitaria en Bilbao y Euskadi.
Memorial JM Bengoa Lecanda"
en Bilbao a 8 de Junio de 2010*

El levantamiento militar de 1936 contra el legítimo gobierno de la República provocó cientos de miles de muertos en los campos de batalla y en la retaguardia de ambos contendientes. La dictadura que implantó el general Franco desde 1939 mantuvo la represión, con las cárceles llenas, los trabajos forzados y los juicios sumarios y fusilamientos de los enemigos políticos del régimen. Huyendo de la guerra y la posguerra, miles de personas tuvieron que exiliarse, acabando la mayoría de ellas en América donde fueron muy bien acogidos.

El Estatuto de Autonomía de Euskadi fue aprobado al poco de la sublevación militar, constituyéndose de inmediato un gobierno autónomo que, debido al estado de guerra, se hizo cargo de todas las funciones del estado: educación, sanidad, orden público e incluso el ejército, creando un cuerpo militar propio que luchó contra el avance de las fuerzas franquistas en Alava, Gipuzkoa y Bizkaia, en 1936 y 1937, hasta su rendición a las tropas italianas en Santoña. Muchos médicos y enfermeras que participaron, como era su obligación, en tareas asistenciales (con la población civil o en los frentes de batalla) y educativas (como la creación y desarrollo, en 1936, de una Facultad de Medicina con sede en el Hospital de Basurto) fueron represaliados en sus puestos de trabajo, padecieron cárcel (ver testimonios como el del Dr. Barriola¹ y otros) y, en muchos casos, tuvieron que huir en 1937 para evitar ser fusilados. La lista de médicos vascos fusilados por los franquistas la encabeza el consejero de Sanidad del Gobierno Vasco, Alfredo Espinosa², seguida de otros médicos como José Luis Arenillas y Félix Obieta. Varios "Médicos del Batallón" de la Sanidad militar vasca fallecieron también en los frentes de batalla, así antes de febrero de 1937 ya habían perdido la vida Bernardo de Elizondo, Andrés López Uranga, Ernesto Cuartero y Luciano Martínez Aristi.

Los médicos y otros profesionales vascos y españoles que se exiliaron en América aportaron su saber y su dinamismo a países como México, Venezuela y Argentina que recibieron a través de ellos la re-

¹ Barriola IM. *19 condenados a muerte*. Bilbao: Ediciones Vascas, 1978.

² Omenaldia. Alfredo Espinosa. *Eusko Jaurlaritzaren lehen Kontseilaria Osasungintzan / Primer Consejero de Sanidad del Gobierno Vasco. 1903-1937*. Vitoria-Gasteiz: Eusko Jaurlaritza, 1981.

novada savia de la vieja Europa. No disponemos de un listado exhaustivo de los médicos vascos exiliados en América pero si de una aproximación que preparó el Dr. Bengoa para la Primera Reunión Internacional de Médicos Vascos, celebrada en 1982, y que también utilizó F. Guerra en su libro *Los médicos republicanos exiliados en Venezuela* (Madrid, 1996). Este listado también nos lo entregó en el Museo Vasco de Historia de la Medicina "José Luis Goti" y nos ha servido para preparar esta relación que quiere recordar su memoria y rendir homenaje a estos profesionales médicos. Pienso que las instituciones surgidas en nuestro país, tras la instauración de la democracia, hubieran debido prestar más atención a todos los que tuvieron que huir en 1937 y la propia Universidad del País Vasco haber reconocido los indudables méritos académicos de los doctores Bengoa, Ajuriaguerra y Gárate con su nombramiento como Doctor Honoris Causa por la UPV/EHU.

En Francia y en Iparralde quedaron algunos médicos como Julián de Ajuriaguerra, que ya vivía en Francia antes de la contienda y que desarrolló en Suiza su importantísima labor en el campo de la psiquiatría³, Ángel Aguirreche, Atxondo, Laureano Lasa, Román Pereiro, Rufino Rezola y Doroteo Ziaurritz. Tanto Aguirreche como los dos últimos aparecen ampliamente citados en el diario personal que José Miguel de Barandiaran escribió durante su exilio (1936-1953) y que refleja muy bien la agitada vida de los exiliados políticos.

Algunos médicos que tuvieron que huir de Euskadi en 1937 se encaminaron pronto para América, otros tuvieron que hacerlo en 1939, cuando se inició la Segunda Guerra Mundial y los alemanes invadieron Francia. Entre todos ellos destacamos a Justo Gárate, un importante pilar de la cultura vasca de la segunda mitad del siglo XX⁴, José Bago Lecosaiz, Roberto Baqueriza, Olabeaga, José Ormaetxea, Agricol Salinas y Constantino Salinas que huyeron a Argentina. Los que desarrollaron su vida en México fueron A. Abaunza, Patxo Belaustegigoitia, Angel Bidaurrazaga Lázpita⁵, Wenceslao López Albo,

³ Aguirre JM, Guimón J. *Vie et oeuvre de Julián de Ajuriaguerra*. Paris: Masson, 1994.

⁴ Garate J. *Un crítico en las quimbambas. Autobiografía y escritos*. Bergara: Ayuntamiento, 1993.

⁵ Bidaurrazaga A: "Gotzon Bidaurrazaga medikuaren arrija kirijotz-alija libuxka (1927)". *Ekaia* 2008; 21: 163-189.

Rodríguez de la Mata y Antonio Orbe. A Cuba fueron Vicente Abio y Ricardo Azketa. A Chile Jenaro Elorriaga. A Costa Rica Manuel Gararain y a Colombia un médico odontólogo apellidado Irazusta.

Venezuela fue el país que acogió a un mayor número de profesionales sanitarios vascos. Hemos contabilizado al menos 26 médicos y varias enfermeras. Todas las enfermeras que llegaron a Venezuela habían participado en los hospitales militares durante la Guerra, entre ellas podemos citar a Dolores Corta, María Luisa Goicoechea, Miren Ibarrondo, Miren Mugarra, Isabel Pereiro, Pepita Rotaeché, Karmele Urresti, Garbiñe Urresti y Pacita Zamacona. El listado de los médicos es el siguiente:

- Claudio Alegría Mendialdua (Gernika, 1899). Doctor en medicina por la Universidad de Madrid, llegó a Venezuela en 1939 trabajando como médico rural en el estado de Carabobo, donde falleció en 1959.
- Gonzalo Aranguren Sabas (Bilbao, 1904). Se formó en Valladolid, Madrid y París. Jefe de cirugía del hospital Militar de Amorebieta, exiliado fue cirujano del hospital de La Roseraie, en Francia, que atendió a enfermos y heridos evacuados de los frentes de guerra. Tras la invasión alemana de Francia huyó a Venezuela, trabajando como cirujano en el Hospital General de la ciudad de Barcelona. En 1945 fundó la Clínica Aranguren en Caracas. Tras su regreso a Bilbao en 1958, refundó la Clínica Aranguren en esa ciudad, ejerciendo en ella hasta su muerte en 1975.
- José Luis Aransolo Bilbao (Bilbao, 1905). Estudió en Madrid, Salamanca y Valladolid. En Venezuela trabajó como médico rural en San Antonio de Maturín, volviendo a Bilbao, donde falleció en 1974.
- Jesús de Arrese y Axpe (Otxandio, 1879). Licenciado en la Universidad de Barcelona en 1902, ejerció como médico en las minas de carbón de Naricual (estado de Anzoátegui) de 1939 a 1943, regresando a Bilbao donde falleció en 1943.
- Antonio Arrieta Larrañaga (Zarautz, 1896). Licenciado por la Universidad de Zaragoza, especialista en ORL, ejerció como médico

rural, entre 1939 y 1943, en el estado de Táchira. Regresó a Donostia en 1948, falleciendo en 1983.

- Juan Cayo Basterra Saenz de Olamendi (Vitoria-Gasteiz, 1906). Hizo sus estudios de medicina y odontología en Madrid. En Venezuela trabajó, de 1939 a 1946, como médico rural en el estado de Monagas, dedicándose desde entonces al ejercicio privado de la odontología en la ciudad venezolana de Valencia.
- José María Bengoa Lecanda (Bilbao, 1913). Estudió en Valladolid, fue Secretario de Sanidad Militar de la Consejería de Sanidad del Gobierno Vasco⁶, debiendo exiliarse a Venezuela en 1938. Ejerció como médico rural en Sanare (estado de Lara) y otras localidades de 1938 a 1941. En 1942 organizó la Sección de Nutrición del Ministerio de Sanidad, cofundando, en 1950, el Instituto Nacional de Nutrición. De miembro del Comité de Expertos de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en 1953, pasó a adjunto, asesor y por fin a Jefe del Departamento de Nutrición de la OMS en su sede de Ginebra (1962-1974). El cargo le obligó a dar la vuelta al mundo en muchas ocasiones, recorriendo, en su lucha contra el hambre, los países más pobres de la tierra. De ese trabajo enorme y esas experiencias nacieron libros como "Nutrition in Preventive Medicine" (1976), "Metas Nutricionales y Guías de Alimentación para América Latina" (1988) o "Hambre, cuando hay pan para todos" (2000). Retirado de sus responsabilidades en la OMS y ya jubilado, continuó como asesor en política social en organismos venezolanos y, en su país de origen, como asesor de la Consejería de Sanidad y Seguridad Social del Gobierno Vasco, en la delicada etapa en que nacía Osakidetza (1980-1983). Falleció en Getxo en 2010⁷.

⁶Y como tal fue el director literario de un raro e interesante libro que el Gobierno Vasco publicó en febrero de 1937 bajo el título *La sanidad militar en Euzkadi*. En 274 páginas con abundantes fotografías describe los hospitales de guerra que se crearon, cita el personal que trabajaba en cada uno de ellos y su labor asistencial con los heridos en los frentes de guerra.

⁷ Bengoa JM, Bernabeu-Mestre J. *Tras la ruta del hambre. Nutrición y salud pública en el siglo XX*. Alicante: Universidad, 2005.

- Juan Ramón Belín Alzaga (Algorta, 1902). Licenciado por la Universidad de Valladolid emigró a Venezuela en 1939, ejerciendo como médico rural hasta que falleció, nada más volver a Bilbao, en 1949.

- Luis Bilbao Líbano (Leioa, 1902). Estudió en Zaragoza y Madrid, especializándose en análisis clínicos en París y Estrasburgo. Jefe del laboratorio del Hospital de Basurto desde 1927, fue fundador de la Agrupación de Médicos Vascos de Solidaridad de Trabajadores en 1932 y en mayo de 1937 dirigió la asistencia sanitaria durante la evacuación a Francia. En Venezuela trabajó en los laboratorios de las unidades sanitarias del Ministerio de Sanidad desde 1941 hasta 1975, falleciendo en Caracas en 1985.

- Julio de la Calle y Cavieces (Bilbao, 1891). Estudió en Santiago de Compostela y Valladolid. Médico del Cuerpo de Sanidad Militar del Ejército Vasco, se exilió a Venezuela donde trabajó como médico rural hasta 1948 en que volvió a Bilbao.

- Fernando Chacartegui Barbier (Liverpool, 1914). En 1936-37 actuó como sanitario en el País Vasco, llegando a Venezuela en 1940 donde actuó en algunas campañas sanitaria del Ministerio de Sanidad.

- José Ignacio Chacartegui Saenz de Tejada (Gernika, 1906). Estudió en Madrid y Santiago de Compostela, participando también, tras la guerra, en algunas campañas sanitarias del Ministerio de Sanidad de Venezuela.

- José María Díaz de Recarte (Bermeo, 1906). Estudió en Valladolid y Madrid. Profesor de pediatría en la Facultad de Medicina que creó el Gobierno Vasco en 1936, fue el encargado de la evacuación de los niños del Sanatorio de Gorliz. Desde su llegada a Venezuela en 1939 ejerció en diferentes clínicas y sanatorios, publicó algún texto médico y falleció en Caracas en 1986.

- Luis Gualberto Erquicia Telleria (San Sebastián, 1908). Estudió en Valladolid y formó parte del Cuerpo de Sanidad Militar del Ejército Vasco. En Venezuela ejerció como médico rural de 1939 a 1945

y desde 1946 en la División de Epidemiología del Ministerio de Sanidad en Caracas.

- José Luis Gallano Gondra (Bilbao, 1905). Estudió en Madrid, durante la Guerra fue capitán médico en el Ejército Vasco, llegando a Venezuela en 1939 para trabajar como médico rural hasta su pronto regreso a Bilbao.
- Galo de Gerrika-Etxebarria y Bilbao (Bilbao, 1897). Estudió en Madrid y Zaragoza. Tras la Guerra Civil trabajó como médico rural en Venezuela regresando a Bilbao en 1941.
- Santiago Ibargüen Beitia (Elantxobe, 1912). Se graduó en Santiago de Compostela. Médico interno de Basurto, profesor de fisiología en la Facultad de Medicina de la Universidad Vasca y médico del hospital militar de Durango. Exiliado, se especializó en gastroenterología en París (1938-1940), y ya en Venezuela fue médico de la compañía Shell en Curaçao, médico del Seguro Social y de la Clínica Aranguren de Caracas. Volvió a Europa en 1959, trabajando en Leyden y en Bilbao donde murió en 1977.
- Jesus de Iraragorri Alegría (Arrieta, 1899). Estudió en Valladolid, durante la Guerra fue capitán médico del Ejército Vasco, llegando a Venezuela en 1939 y ejerciendo como médico rural hasta 1942 en que regresó a Bilbao.
- Jesús Lartitegui de Arenaza (Gernika, 1893). Licenciatura en Valladolid, doctorado en Madrid, completó su formación en Hamburgo y París. Durante la Guerra estuvo asignado al Estado Mayor del Ejército Vasco, cayó prisionero y fue condenado a muerte. En un canje de prisioneros pudo salir a Francia y de allí, iniciada la Primera Guerra Mundial, fue a Venezuela. Fue Director del "Hospital Pérez de León" de Petare (estado de Miranda) y posteriormente ejerció como cirujano en la Clínica Aranguren de Caracas, donde murió en 1956.
- José Luis Lartitegui de Arenaza (Bilbao, 1898). Licenciado en medicina por la Universidad de Valladolid, no ejerció la profesión en Caracas, dedicándose a la construcción.

- Luis López Abadía (Madrid, 1910). Estudió en Valladolid, durante la Guerra ejerció en el País Vasco se mantuvo hasta el final en el frente norte de donde pasó a Barcelona continuando la lucha como capitán médico hasta el final de la contienda. Llegó a Venezuela en 1940 trabajando como médico rural en el estado de Anzoátegui y posteriormente en campañas contra la malaria entre las tribus indígenas del Orinoco. Regresó en 1949, falleciendo en Barakaldo en 1983.

- Tomás Mendicoa Lanzagorta (México D.F., 1907). Desde joven vivió en el País Vasco. Estudió medicina en Zaragoza y Salamanca, ejerció en el Hospital de Basurto y colaboró como médico militar entre 1936 y 1938. En Venezuela ejerció como médico rural, después en la Empresa Central Azucarera y mas tarde en las campañas contra la malaria como jefe de zona en el estado de Táchira. Falleció en Caracas en 1984.

- Fernando Unceta Iza (Bilbao, 1897). Estudió en Zaragoza, ejerció como médico de Astilleros Euskalduna y, durante la Guerra, fue Jefe de Sanidad Militar. En Venezuela desde 1939 fue médico rural en varios lugares, director del Hospital de Tucupita y administrador de la clínica Aranguren de Caracas. Falleció en Bilbao en 1980.

- Pablo Urigüen Retes (Durango, 1909). Hizo su carrera en Valladolid y Madrid, ejerciendo su profesión en Caracas a partir de 1939. Falleció en Algorta en 1984.

- Jose Antonio Urrestarazu Bergara (Donostia, 1912). Estudió en Valladolid, fue capitán médico en el Ejercito Vasco y llegó a Venezuela en 1939, ejerciendo como médico en Caripe (estado de Monagas) donde falleció en 1995. El hospital de esta localidad lleva su nombre.

- Juan Lorenzo Zarranz Arteaga (Donostia, 1916). Inició sus estudios de medicina en Madrid, en la Guerra actuó como sanitario llegando a Venezuela en 1939. Concluyó sus estudios de medicina en la Universidad Central de Caracas y ejerció en varias medicaturas rurales del estado de Trujillo, en la compañía petrolífera Shell y terminó su carrera ejerciendo como anestesista en Caracas.

Toda una generación de médicos, nacidos en el salto de los siglos XIX y XX, cuya vida fue truncada por la Guerra y que aportaron su formación y su dinamismo al desarrollo de los países que les acogieron en América. Los tres países sudamericanos que conocieron el mayor desarrollo en los años 50 y 60 del siglo XX, Venezuela, Argentina y México, fueron los receptores y los beneficiarios del exilio de estos médicos vascos y de otros muchos profesionales cualificados que huyeron de la guerra y de la posterior represión política. En esas décadas también se unieron a ellos miles de personas que, huyendo de la pobreza y del hambre, llegaron a trabajar a esas naciones desde el País Vasco, España y Europa. Entre los médicos que llegaron a Venezuela en esas fechas, por causas económicas, habría que citar a Fidel Aguirre, Joaquín Aristimuño, Ismael Eladio Ibarra, Félix Irazabal, Augusto Olalde, José Antonio Zamacona y otros.

Y es que los exilios enriquecen a los países que los reciben y, a veces, también pueden enriquecer a los que deben huir en busca de una nueva patria, ofreciéndoles nuevos horizontes y una nueva vida. Como historiador de la medicina tendría que añadir que los dos médicos vascos más importantes del siglo XX han sido el Dr. Ajuriaguerra, cuyo tratado de psiquiatría infantil⁸ es la segunda obra de un médico vasco que más difusión ha tenido después del *Examen de Ingenios* de Huarte de San Juan, y el Dr. Bengoa, uno de los mejores especialistas en nutrición y salud pública del siglo XX, que ha llegado hasta lo más alto en el organigrama de la OMS, aportando su capacidad de trabajo y su dinamismo para combatir la malnutrición y el hambre en el mundo.

⁸ Ajuriaguerra, J. *Manuel de psychiatrie de l'enfant*. Paris: Masson, 1970.

Jornada de Nutrición

**XXV años de Nutrición Comunitaria
en Bilbao y Euskadi**

Memorial
Dr. JM BENGEOA LECANDA
1913-2010

Monográfico
José María
Bengoa Lecanda

Editores
Javier Aranceta Bartrina
Carmen Pérez Rodrigo
Lluís Serra Majem



AÑO MMX - VOL. 1